

# EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA  
CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Puntos de suscripción.

En la Redacción, calle de Negrete, n.º 18.  
Y en esta tipografía.  
En Palma: Tipografía Católica.

Condición de la publicación.

Se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la Isla.  
En provincias, 1,50 pesetas trimestre.

ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscritores á 5 cént. por línea.  
Los no suscritores á 10 id.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

Año X.

Ciudadela, sábado 3 de Septiembre de 1892.

Núm. 1.023.

## SECCION RELIGIOSA.

Domingo 4.—XIII *después de Pentecostes*.—Santas Rosalía y Rosa de Viterbo vírgenes y Santos Ammiano, Casto y Magno mártires.  
Lunes 5.—San Lorenzo Justiniano obispo.  
Martes 6.—San Eugenio obispo y mártir y San Petronio obispo y confesor.  
Miércoles 7.—San Anastasio mártir y Santa Regina virgen.

### Cultos.

Domingo 4.—La Misa y oficio divino son de la Dominica 13 *después de Pentecostes* y 1.ª de Septiembre, con rito semidoble y color verde, haciéndose conmemoración de Santa Rosalía virgen.

En el Rosario por la tarde explicación de Doctrina cristiana por el Lic. D. Pedro Moll Ecónomo.

En S. Francisco homilia por el Rdo. Sr. Ecónomo.

En San Agustín esta noche completas, mañana á las 7 y media los Asociados al Santísimo Corazón de Jesús, Apostolado de la oración y cofrades de la Coirrea tendrán misa de Comunión general, á las 10 fiesta predicando el Rdo. Sr. D. Gabriel Vila Pbro. á las 3 y media Rosario y conclusión de la Novena y al anochecer Treceenario.

En la Iglesia de S. Antonio Abad continua la oración de 40 horas exponiéndose S. D. M. á las 6 y cuarto y reservándose á las 7 y media.

En la iglesia rural de S. Juan Bautista á las 9 Misa rezada y homilia por el Rdo. Sr. D. Pedro Anglada y Torrent Beneficiado.

Lunes 5.—La Misa y el oficio divino son de San Lorenzo Justiniano obispo y confesor con rito semidoble y color blanco.

En San Antonio se da fin á las 40 horas.

Martes 6.—La Misa y el oficio divino son de la feria 3.ª con rito semidoble y color verde.

En San Francisco se comienza el Triduo de las 40 horas con la solemnidad de costumbre, teniendo lugar los siguientes cultos: á las 6 y media de la mañana se opondrá S. D. M., á las 10 misa conventual cantada, á las 3 y media de la tarde vísperas y acto seguido el devoto ejercicio de la Buena muerte, al anochecer Santísimo Rosario, Trisagio, sermón que dirá el Rdo. D. Juan Mascaró Pbro.

Miércoles 7.—La Misa y el oficio divino son de la feria 4.ª con rito semidoble y color verde.

En San Francisco las mismas funciones que el día anterior predicando el Rdo. D. Jaime Riera Pbro. y reserva.

## APOSTOLADO DE LA GRACION.

INTENCION GENERAL PARA SEPTIEMBRE.

La preparación del Jubileo Episcopal de S. S. León XIII.

Oración cotidiana.

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima, es preciso las oraciones obras y trabajos del presente día para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, á fin de que la celebra-

cion del Jubileo episcopal del Padre Santo, aumente la fidelidad á la Cátedra de Pedro y la mútua caridad de todos los católicos.

### PROPÓSITO

Pureza de intencion en las obras, para que nuestras oraciones y limosnas sean más agradables á Dios.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela.

1.ª El cierre general de tiendas en los domingos y fiestas de precepto, al menos durante los divinos oficios de la mañana y tarde.

2.ª La asistencia puntual de los cristianos á los divinos oficios en los domingos y días festivos y la debida reverencia en el santo templo.

3.ª Varias necesidades particulares.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Septiembre, y días en que los celadores y celadoras pueden ganar indulgencia plenaria, con las condiciones ordinarias.

Día 15, Santa Catalina de Génova.

Día 29, San Miguel Arcángel.

## SAGASTA DEVOTO.

Nadie ignora que el jefe de los liberales anda bañándose en aguas de rosa por esas tierras de Asturias, recibiendo agasajes y homenajes de las gentes que, entusiasmadas al contemplarle, no saben si admirar más su elocuencia espontánea y progresista, ó la elegancia natural de su figura.

Estas manifestaciones del regocijo público han cansado honda mella en el prohombre del fusionismo, y promoviendo una verdadera revolución en lo más íntimo de su ser, le han inspirado unas cuantas frases capaces de conmover hasta el duro bronce que forma parte integrante del corazón de Cánovas.

Sin poderse contener, Sagasta ha escrito en el album de Nuestra Señora de Covadonga, *después de haber orado con fervor ante la sagrada imagen*:

«No tengo tiempo, y me faltaría espacio para trasladar á este album las impresiones que me ha producido la vista de esas grandes montañas, sagradas para todo español porque fueron un día baluarte inexpugnable de la independencia nacional, el refugio de la religion cristiana y arranque de la gran monarquía española.

«Me limito pues, á consignar mis más sinceros votos por la pronta terminacion del templo dedicado á la Virgen del Auseva, para que sea, á la vez que mansion divina de la madre del Redentor del mundo,

monumento á las hazañas de Pelayo y á la memoria de los que con él pelearon por el triunfo de la Cruz y por la independencia de la Patria.

«Covadonga 4 de Agosto de 1892.—  
*Práxedes M. Sagasta*».

A los que no quieren caldo, la taza llena.

Si no fuera ya de mal gusto traer á cuento aquello de que Sagasta es por alias el I. y P. H. Paz, sería cosa de aventurarse á sacarlo á plaza sin pérdida de tiempo...

Pero hay cosas tan rancias y tan viejas que ni en casa del anticuario hallan lugar.

Y ésta es una de ellas.

Ahora la novedad está en reconocer á D. Práxedes fervoroso amante de la Virgen de Covadonga.

De menos nos hizo Dios.

Aunque, ¿quien sabe si él dice para su sayo: «á Dios rogando y con el mazo dando?»

Y, mientras ruega en Covadonga, se dispone para su discurso en Oviedo, donde hará declaraciones que dejen al país *patidifuso*, si no es que antes de eso han acabado con él los del otro bando.

Dicen que Cánovas está muy disgustado porque va su eterno *pendant* gozando de tan desatinada popularidad.

No es extraño: á cualquiera causaríá, no sólo disgusto sino vergüenza, lo que sucede con el viaje del jefe del partido liberal, éntanto que, en el que hace el dueño del dogo más hermosos que habita en los hoteles de la castellana, no se ven ni estasiaciones ni aclamaciones.

Algun cohete de poco trueno, y tal cual sonata de las músicas municipales cogidas al paso, han amenizado la marcha...

¡Oh funesto desengaño!

Entretanto, en medio del clamoreo popular, Sagasta rezará el Rosario ó se levantará las manos con agua bendita... mientras canta entre dientes el himno de Riego.

¡Cómo cambian los tiempos!

## Noticias.

De una correspondencia de Pontevedra que publica un periódico, tomamos lo siguiente...

...Marin, cuyo reducido vecindario ha dejado en su mitad casi de ser español para aceptar el vasallaje inglés, como lo aceptaron los portugueses hace dos siglos para ser descuarteados por las garras del leopardo, y á quien sus instintos piráticos y el *auri sacra fames* han convertido en colonia protestante, pervertida, encanallada y rebajada por la Sociedad Bíblica de Lóndres, dista de Pontevedra siete kilómetros que se recorren en tranvía en treinta minutos; y no hay viajero que no se lance á conocer lugar tan bello, atraído además por la fascinación de contemplar al manojito de españoles, casi renegados de su patria, apóstatas bestiales de su Religión.

Envuelto en densa nube de tristeza desembarqué en Marin, donde los cantos chillones y destemplados del culto protestante, que á la sazón resonaban en la capilla evangélica, hirieron mis oídos con sus vibraciones agudas, produciendo en ellos el escozor que suelen producir las picaduras de los insectos envenenados.

Con menosprecio de la Constitución vigente y de una real orden posterior que marcó el alcance de su artículo 11, en que se consagra la libertad de cultos, martillo de la unidad española, las puertas de la capilla estaban abiertas de par en par, y aquella gritería inarmónica, destemplada y desapacible dominaba sobre todos los ruidos y palpitations de aquella población pescadora, comprada por las libras esterlinas de la susodicha Sociedad de Lóndres.

Miré hacia dentro y me quedé petrificado.

Hombres, mujeres y niños, de nacionalidad española, ostentando prendas de vestir á la inglesa, escuchaban como bobos ó como alucinados aquella salmodia grotesca, grave y cómicamente articulada por una docena de protestantes de ambos sexos, sacerdotes y sacerdotisas de la marca de los payasos en delirio, que perpetraban un culto risible, con un fervor de manicomio de muchísimos pares de bemoles.

No pude reírme del espectáculo, porque la indignación no se presta á la risa, y huf de aquel lugar, no por no ver á los adefesios ingleses, profanadores de la religión y de la música, sino por no ver á mis compatriotas hacer la triste figura á voluntad de aquella colonia de fenicios que, después de haberse engullido Portugal, abren ahora la boca para demostrar que tienen fauces y estómago para engullirse á la provincia de Pontevedra, de cuyas vías bajas, acaso las primeras y más hermosas del mundo, están ellos, los hombres de hielo, locamente enamorados.

Así se explica que todos los años fondee en la magnífica ría de Villagarcía una escuadra compuesta de siete acorazados de la marina de guerra inglesa, con una tripulación de cuatro mil hombres, para cuyos estómagos insaciables y descomunales apenas

si tiene el país, con ser tan fértil, bastantes alimentos.

Esta escuadra se estaciona por espacio de dos meses en Villagarcía, y en esos dos meses devora todos los ganados y productos del país, pagándolos á buen precio.

Pero bien puede asegurarse que se lleva mas de lo que deja, pues los mayordomos de tal armada practican sin repulgos de empanada, *coram populo* y casi á la vista de sus gefes, el contrabando mas descarado, vendiendo telas de lana, impermeables y otros muchos efectos, con cuyo comereio se enriquecen de la manera más fácil y expedita.

No es esto lo peor con ser tan malo.

Lo peor es si esa escuadra que se interna todos los años por las rías bajas y pasa dos meses de *juergas* en Villagarcía, está de acuerdo con los protestantes de Maria y se codea con ellos.

Será esto posible?

Por mi parte no he de perdonar medio, ya que estoy sobre el terreno, de averiguarlo.

#### LA REINA NATALIA.

Esta distinguida dama, cuyas vicisitudes han inspirado tanto interés en todos los círculos políticos y sociales de Europa, parece que dedica una gran parte del día á trabajos literarios y artísticos, en los cuales busca á no dudarle distracción y reposo para su espíritu. La esposa del monarca servio lleva muy adelantada una novela en la cual, al decir de las personas mejor enteradas, hace mas que un libro de imaginación un descuido de autobiografía, en el que refleja sus innumerables y profundas penas. Se titula «Santa Madre». Se dice también que muy en breve emprenderá un viaje á España, pues siente vivísimos deseos de visitar nuestra Andalucía, principalmente las poblaciones de Sevilla y Granada. Según ha dicho muchas veces en su tertulia íntima, la visita á la Alhambra ha sido siempre uno de sus sueños predilectos.

#### EL CÓLERA.

La *Gaceta* publica algunas medidas sanitarias para el interior de las poblaciones.

En su virtud todos los médicos titulares vendrán obligados á dar cuenta semanalmente de los enfermos que estén bajo su cuidado.

En las poblaciones que pasen más de diez mil habitantes se nombrarán por los gobernadores civiles inspecciones de sanidad.

También se dispone que en las puertos sean inspeccionados los viajeros de todas las procedencias.

Se han declarado sucias las procedencias de Bremen (Alemania).

Noticias telegráficas que recibimos por el correo del jueves de esta semana, acriban aumento en la epidemia cólera produciendo

do la alarma en todos los puntos donde este terrible mal se ha presentado.

El día 28 llegaron á Berlin en un solo tren 400 personas que venían huyendo de Hamburgo.

Continúa la dispersión de las gentes acomodadas de esta última ciudad.

El viernes ocurrieron en Hamburgo 416 invasiones y 156 defunciones; el sábado 469 de las primeras y 197 de las segundas.

El domingo último se registraron más de 500 casos.

No se conoce hasta ahora la lista completa de las invasiones y defunciones.

Aumenta de día en día la indignación contra las autoridades de Hamburgo.

El Gobierno imperial, en comunicación dirigida al Senado de la ciudad auséatica, se lamenta de que se haya ocultado la existencia del cólera en el populoso puerto, y no se hayan adoptado oportunamente medidas sanitarias.

El Senado ocultó primero la existencia de la epidemia y dió luego datos falsos en que aparecía un número de casos insignificante.

El doctor Kock fué quien reveló cual era el carácter de la epidemia en Hamburgo.

En el Havre se registraron el domingo día 28, 71 invasiones y 25 defunciones.

El lunes hubo 46 casos y fallecieron 19 atacados.

Los delegados socialistas que asistieron al Congreso del día 28 de Agosto último de Valencia celebraron dos meetings.

El primero se verificó en el teatro Pizarro.

La concurrencia fué bastante numerosa.

Entre los asistentes figuraban algunas mujeres.

Han hablado los compañeros Varela, Lucio y Perezague, resumiendo los discursos Pablo Iglesias, á pesar de hallarse indispuerto.

La nota dominante en los discursos ha sido la de censurar á los partidos políticos, cuyos programas son ineficaces para resolver la cuestión social.

«Esta obra—dicen—ha de ser realizada por los obreros mismos».

Los oradores han encarecido la necesidad de enviar al Parlamento diputados socialistas, no para hacer triunfar la causa del proletario, más sí para convertir el Parlamento en tribuna revolucionaria.

Durante el meeting reinó completo orden.

Al comenzar la sesión, el anarquista Montaña pretendió hablar; pero la policía le hizo salir del local sin protestas por parte de los socialistas.

El segundo meeting se celebró en el Grao asistiendo gran número de trabajadores del puerto y marineros.

Los oradores repitieron lo dicho en el meeting de la mañana.

—  
Curtido eléctrico.—El curtido por la elec-

tricidad se halla establecido en diferentes naciones y los señores Buion y Duprés, de Paris, tienen montada una fábrica muy importante. El procedimiento difiere poco del ordinario: las materias curtientes son las mismas, únicamente que las pieles se someten con ellas á una corriente eléctrica que en tres ó cuatro días produce el resultado que por el sistema común necesitaba diez meses. En Barcelona va á montarse una fábrica de curtidos por la electricidad.

### Gacetilla.

Extracto de la sesión ordinaria celebrada por el Ayuntamiento de esta ciudad el día 31 de Agosto.

Abierta la sesión bajo la presidencia del Sr. D. Joaquin Comella, Teniente 1.º de Alcalde, con asistencia de los señores Gelabert, Caymaris, Vivó, Camps, Franco y Carretero, fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

A petición de las hermanas Esperanza, Rita, Agueda, Antonia y María Alzina Gener de este vecindario y previa la presentación del oportuno expediente posesorio acordó el Ayuntamiento que fuese inscrita á su nombre en el Amillaramiento la casa número cuarenta y tres de la calle de San Miguel.

Acordó el Ayuntamiento que del capítulo de imprevistos fuesen satisfechas á D. José Moll ciento siete pesetas á que asciende la cuenta de sus honorarios.

No habiéndose presentado reclamación alguna contra la elección de vocales asociados quedó instalada la Junta municipal.

Previo dictámen favorable de la Comisión de obras se acordó conceder licencia al Presidente del casino «Diecisiete de Enero» para la reforma de la fachada del mismo arreglándose al plano que ha sido aprobado.

El Ayuntamiento quedó enterado de una circular de la Comisión provincial de 27 de este mes recomendando el apoyo y protección para el establecimiento de una colonia escolar en esta provincia.

No habiéndose transigido las dificultades suscitadas entre los propietarios colindantes del camino de San Juan, cuya vía se trataba de suprimir, teniendo en cuenta la urbanización de aquellos terrenos, dándose al público mejores facilidades con el proyecto de aperturas de una calle en la plaza de Oléo, se acuerda que quede el espresado camino en la forma que actualmente reúne no permitiéndose la edificación de casas en dicha vía.

En vista de que las construcciones que se dedican á viviendas de familias no acomodadas son estrechas y carecen quizá de suficiente capacidad del aire

necesario para las personas que se albergan en dichas casas, ha llegado el caso de que estas obras se verifiquen de un modo reglamentado y no al capricho de sus dueños, lo cual podrá observarse por medio de los planos de las fachadas que acompañan las peticiones de las licencias, y se encarga á la comisión de obras que dictaminase la altura mínima que deberá darse á cada uno de los pisos y demás condiciones de solidez é higiene así como la parte referente al ornato público.

Se acordó conceder prórroga de un mes de la licencia que disfruta el Sr. D. Gabriel Squella.

*Santuario de Ntra. Señora de Monte Toro.*

—El día 8 del corriente, festividad del Nacimiento de la virgen, se dará principio en este Santuario, al solemne Triduo, que anualmente se celebra en obsequio de María Santísima, con los cultos siguientes:

Por la mañana, á las 7 y media, habrá Misa rezada con puntos de meditación é intermedios de armonium.

A las 9, Misa cantada, con sermón. Por la tarde, á las 4, Rosario y Visita á la Sma. Virgen; despues Salve cantada.

Día 9.

A las 9, Misa cantada.

Por la tarde, á las 4, Rosario, Visita á la Santísima Virgen.

Al anochecer, solemnes Completas.

Día 10.

A las 9 Bendición de los Panecillos de S. Nicolás, según tradicional costumbre; acto seguido, la Misa mayor solemne con sermón panegírico de San Nicolás, á cargo del Rdo. Sr. Económico de Alayor, D. Lorenzo Pons Pro.

Por la tarde, Rosario, Visita á la Santísima Virgen y solemne Te-deum.

Se han impuesto por esta Alcaldía la multa á los padres de varios muchachos por haber infringido el bando vigente sobre baños.

En las excavaciones que se están practicando en el patio de la casa que era propiedad de D. Marcos Squella se encontró una especie de sepultura con varios restos humanos y una jarra antigua, lo que supone que sería enterrado en aquel sitio algun mahometano.

La noche pasada se desencadenó un furioso viento huracanado que según noticias derribó una casa de campo, y desgajando varios árboles de la plaza de Colon y de la calle de Isabel 2.ª

Por la Alcaldía de la villa de Ferrerías se ha impuesto la multa á dos vecinos de esta ciudad por haber interrumpido la carrera de caballos el

día 24 del pasado mes en la fiesta de San Bartolomé.

Editado por la administración de *El Mensajero del Corazon de Jesús*, la populárisima revista de los Rdos. PP. de la Compañía, se ha publicado una preciosa y notable obra, llamada á alcanzar un brillantísimo éxito. Referímonos á *Genialidades* por J. M. Saj en la que se refuta, en forma graciosísima y cáustico estilo, llena á la par de profundidad y de lógica, la obra de Emilio Castelar, *San Ignacio de Loyola*.

En el campo de la crítica, la obra *Genialidades* causa actualmente honda sensación. Con incontestables razones se rechazan los falsos conceptos castelarios; con lógica profunda se deshacen los errores históricos de la obra; con gracia é ingenio se censuran las chocarrerías del «historiador» sectario. Las múltiples inexactitudes, las faltas de gramática, de lógica, de historia, en que ha incurrido Castelar; trazando la vida de San Ignacio, todo queda al descubierto. Todo pulverizado en la atinada y completa refutación de J. M. Saj.

La obra, impresa con todos los primores tipográficos, forma elegante volumen en 4.º de 276 páginas, y se vende al módico precio de una peseta en la Administración de *El Mensajero*, calle de Ayala (Ensanche), Bilbao.

Mucho agradecemos el ejemplar con que se nos ha obsequiado y no terminaremos sin recomendar á todos los católicos la preciosa obra de crítica católica.

El conocido astrónomo aragonés D. Manuel Lapiedra, ha dado á la publicidad sus predicciones para el actual mes de Septiembre.

En lo que concierne á nuestra península son las siguientes:

La segunda decena de este mes, del 10 al 18, irá acompañada de una gran perturbación atmosférica, tan amplia que abarcará toda Europa con lluvias generales en toda ella.

Entre el 13 y 16, sin perder su energía, alcanza por el Mediterráneo á España, produciendo lluvias abundantes, tendrá su centro en ésta, su acción se dejará sentir principalmente en toda la región del E., invadiendo con especialidad las provincias de Cataluña, Valencia y Aragón, quizás en varios puntos sobrevengan desbordamientos de barrancos y arroyos.

Días 17 y 18. El temporal se extiende al mar Cantábrico ó golfo de Vizcaya, Océano Atlántico, mar de Irlanda é islas Británicas lluvias al Norte de Francia, Canal de la Mancha y estrecho de Gales.

Día 19. Debilitada la tempestad, que

ha dominado estos días, desaparece en el mar del Norte; volviendo á reproducirse con menos violencia sobre el 23 y fines de mes.

## Movimiento del Puerto.

### Buques entrados.

Día 31.—De Barcelona, vapor «Leon de Oro» de 278 tos. cap. Francisco Arguimbau con 21 trips., 22 pas. y efectos.

Día 1.º—De Barcelona pailebot «Galatea», de 30 tods., pat. Sebastian Lluch con 4 trips., 4 pas. y efectos.

Día 1.º—Para Barcelona, vapor «Leon de Oro», de 278 tods., cap. Francisco Arguimbau, con 21 trips. 13 pas. y efectos.

Se halla purgando los tres días de observación el pailebot «Paloma» procedente de Cette.

Durante el mes pasado han entrado en este puerto 23 buques, de 2014 toneladas, 184 tripulantes, 130 pasajeros y se han despachado 25 de 1708 toneladas, 174 tripulantes 76 pasajeros.

## Telegramas.

Las tropas del sultan de Marruecos han atacado las posiciones ocupadas por las kábilas de Benigofret, Sumata y Benitinsel.

El ejército imperial había recibido órdenes para dominar á los insurrectos, aunque fuese abrasando y quemando los aduanas y entrando á sangre y fuego en las poblaciones. Reina ansiedad en Tánger.

Londres.—En todos los puertos de Inglaterra se han adoptado precauciones sanitarias para las procedencias de Francia, Alemania y Rusia.

Berlin.—El doctor Koock ha regresado de Hamburgo. Opina que el cólera parece más bien importado de Rusia que de Francia. Pasan de 1.000 los atacados. No puede fijarse exactamente el número de defunciones ocurridas, pero se cree que no bajan de 400.

Se han registrado algunos casos sospechosos aquí, en Potsdam y en Spandam. Los enfermos han sido aislados.

Ha descargado sobre esta capital una fuerte tempestad. La temperatura ha bajado considerablemente.

Dícese que el coronel Doods que opera en el Dahomey ha regresado á Portonovo. Las operaciones han durado diez días logrando tener á raya á los indígenas.

Ner-York.—Un incendio ha reducido á el teatro metropolitano de La Opera, cuya sala de espectáculo era la mayor del mundo. El teatro acababa de ser restaurado. Las pérdidas ascienden á más de un millón de francos.

Londres.—Ha aparecido el cólera en Glasgow.

La reina Victoria hállase atacada de neuralgia.

París 29.—Hoy han sido movilizados todos los regimientos de caballería de este

Gobierno militar, que divididos en dos cuerpos maniobraran hasta mañana.

L'*Intransigeant* ataca duramente al ex-boulangista Mr. Dillon por una carta que ha publicado, en la cual, según el diario radical insulta la memoria del general Boulanger.

Telegrafian de Boulogne-sur-mer, que el vapor inglés «Godwin» ha embestido y echado á pique á 30 millas de Ostende el pailebot de aquella matrícula «Jenne Henri»

Cuatro hombres de la tripulación han perecido; los otros han sido recogidos por el vapor.

El anarquista Parmegianni ha comparecido delante del tribunal del Sena declarando que su verdadero nombre era el de Bertus. Ha sido condenado á un año de reclusión.

Las autoridades niegan que haya ocurrido en esta ciudad caso alguno de cólera.

## ANUNCIOS.

### Compañía de Navegacion de Sóller

En esta Agencia queda abierto el pago de veinte pesetas por acción para completar el dividendo pasivo de 45 pesetas acordado por la junta directiva de esta sociedad.

Habiéndose recibido los títulos ó láminas que representan las acciones de esta Compañía los Sres. accionistas se servirán recogerlas entregando los resguardos provisionales que se hallan en su poder.

Ciudadela 17 Agosto de 1892.

El Agente, *Lorenzo Arguimbau*.

Tipografía Católica del Sagrado Corazon de Jesús, á cargo de Rafael Massanet, Alicantara, 11.

# LOS QUE TENGAN TOS

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada **PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDREU DE BARCELONA.**

Al tomar las primeras pastillas se empieza á sentir un gran alivio que sorprende y anima. La garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoración con gran facilidad y la TOS va desapareciendo.

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Es, pues, el remedio más seguro, cómodo y agradable que se conoce; el más usado en Europa y en América, y finalmente el único que después de 25 años, ni una sola vez ha dejado de producir excelentes resultados.

Los que tengan también **ASMA ó SOFOCACIÓN**, hallarán un gran remedio con los **CIGARRILLOS BALSÁMICOS** y los **PAPELES AZOADOS** del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se halla privado de dormir.—*Opúsculos gratis.*

Pidanse estos medicamentos en todas las buenas Farmacias

SOBRES IMPRESOS  
Se hacen en esta imprenta á 1 poseta el ciento y 7'50 el mil.

## ¡NOVEDAD! ¡NOVEDAD!

### FABULOSA BARATURA

LA ASPIRACION CONSTANTE DEL AFICIONADO AL ALCANCE DE TODAS LAS FORTUNAS

20  
PESETAS  
FRANCO DE PORTE  
EN TODA ESPAÑA

Gran ligereza  
PESO  
600 gramos



20  
PESETAS  
FRANCO DE PORTE  
EN TODA ESPAÑA

Pequeño volumen  
longitud 16 cent.  
altura 10 cent.

EL PHOEBUS DETECTIVE nuevo aparato instantáneo de Fotografía, con el cual pueden obtenerse copias de todas las escenas animadas de la vida como grupos, carruajes en movimiento, caballos al trote, al galope etc.

Con este sencillo aparato todo el mundo puede volverse fotógrafo.

Es indispensable acompañar á las cartas de pedidos las 20 PESETAS en libranzas, letras, sellos, ó cualquier valor de fácil cobro.

Depósito universal de aparatos fotográficos, 34, CALLE DE FERNANDO VII, Barcelona.—Casa especial para los aficionados.

Única en España para toda clase de novedades fotográficas.

Se expide gratis el GRAN Catálogo ilustrado con grabados.